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我们在思考!!

在刚刚落幕的中国国际家纺展上! 低碳经济

正在由 "口号# 变为 "现实$% 展会主办方发出

的 &低碳办展$ 倡议' 梦兰营造的江南风情展

台' 维科展现的大自然原生态风光' 棉田推出的

无印工坊系列新品等无不体现了 "简约低碳$ 的

风格(

而参展的企业家们也深知! "绿色$ 和 "低

碳$! 绝不仅仅是漂亮的口号! 它们就是自己的

未来)

展会上! 各类企业带来的低碳产品广受欢

迎! 订单不断)

低碳成为最强势的流行

&在全球经济复苏之际! 数以千计对出口前

景持乐观态度的供应商来到展会这个采购中心!

与买家面谈以争取更多的订单)# 主办方负责人

这样告诉笔者! 在众多的参展商中! 家纺企业带

来的低碳产品非常符合本年度的流行趋势)

什么样的低碳产品最易拿到订单*

哪类低碳产品最易被市场接受呢*

在对接会现场! 一些采购商告诉笔者! 国外

买家为自己的卖场寻找产品时! 首先会被有创意

的产品所吸引! 然后才会关注产品的质量和价

格) 最近一段时间! 他们会在下订单之前特别考

虑低碳元素! 也就是说! 在同等价格下! 买家优

先选择低碳产品)

江苏梦兰集团参加了本届家纺博览会! 该企

业推出的 "煦沐蓝湾$+ &欧风咖韵#' &甜蜜花

园# 系列及立体网纱式羽绒被等多种产品在展会

备受各地买家青睐) &煦沐蓝湾# 系列以百分之

百的桑蚕丝缔造出光泽柔润的手感! 优雅的蓝灰

色调恰如雨后江南的清新与灵动) 花边绣品展示

将多种工艺技法运用于棉' 麻等原料! 碰撞出素

雅精致的家居风格)

这款有创意的低碳产品! 就像一块磁铁深深

地吸引了众多买家)

江苏梦兰集团董事长钱月宝说% &本次展出

的不仅是新产品! 更是梦兰的品牌文化和企业形

象) 目前! 新项目 ,天然彩麻产业化技术及家用

纺织品的开发- 已列入中国纺织工业协会科技指

导性项目计划! 自然' 低碳' 环保将成为梦兰家

纺产品的发展方向)$

北京棉田纺织品有限公司新推出的 &无印工

坊$ 品牌! 带来了很大的商机) &无印工坊$ 是

棉田公司和中外专家及工程技术人员经过多年研

究而推出的床上用品品牌! 并将全新的环保和健

康的睡眠概念赋予其中) 据该公司总经理马涛介

绍! &无印工坊$ 产品目前以芯类为主! 填充成

分基本上以天然素材为原料! 不但强调产品的环

保健康! 而且更加追求生产和使用过程的 &绿

色$ 环保)

本次家纺设计大赛的主评人' 南京艺术学院

副教授龚建培告诉笔者! 家纺低碳正在流行) 越

是发达的国家! 越是追求低碳) 这意味着! 越来

越多的人在消费一个商品时! 会考虑它的碳排量

是多少! 会衡量它是否绿色环保)

本届展会上! 家纺企业纷纷打出低碳牌! 可

以说这是一个必然的选择! 既是为了保证自身产

品在国际市场中的原有份额! 也是为了开拓更大

的市场! 具有战略意义)

在成本考量间推陈出新

家纺企业在经营低碳产品时! 还要考虑成本

和效用) 毕竟对于企业而言! 追求利润最大化无

可厚非) 如果生产成本过高! 企业可以从其他环

节下手! 以追求低碳效应) 不管是在生产过程中

还是销售过程中抑或是在回收过程中! 只要任意

一个环节做到了减少碳排放量都是真正的低碳!

这一点! 企业只需在产品说明中加以体现即可)

这种局部的' 逐渐的过渡是最自然的! 也最能迅

速适应市场需求)

此外! 龚建培建议! 各地政府应出台一些相

应的政策! 引导低碳产业发展! 这样的可持续发

展值得重视)

家纺设计大赛主评人' 孚日家纺首席设计总

监刘树虎认为! 低碳是眼下最大的热门! 但这是

一个刚刚起步的产业) 家纺产业在低碳领域是领

先还是落后! 现在都不重要! 毕竟这只是一个开

始) 如何挖掘这个具有巨大潜力的市场商机! 才

是值得家纺企业家思考的问题)

低碳不能停留在概念上! 家纺企业应当低调

务实' 冷静思考! 努力寻找新商机)

至于成本压力问题! 企业不能因为一时得失

而影响未来的市场布局! 也就是说! 企业家要有

长远眼光! 要有大局观念! 家纺产业作为 &低碳

经济$ 的一种! 是趋势性' 方向性的产业! 值得

优质资本投入)

与会专家一致强调! 在经济增长方式从粗放

型向集约型转变的过程中! 低碳经济作为一种全

新的经济发展方式以其高效' 减排' 环保的特质

成为产业结构调整和升级的一种理性取向! 上至

宏观! 下到中观! 低碳也已成为衡量一国' 一产

业乃至一商业社会持续性发展的软指标! 低碳经

济所传递的不仅仅是它内涵范围内的衡量参数指

标体系! 而且是一种发展观' 一种理念' 一种精

神) 低碳经济对于会展业而言是跨领域舶来的新

概念! 然而低碳精神! 却是不可或缺的产业发展

之要义)

少了浮华 多了简约

自哥本哈根大会以来! 低碳环保理念

就逐渐渗透到了人们的衣食住行之中" 环

境的变化! 使人们更深刻地意识到低碳环

保的重要性" 在本届家纺展上!低碳环保被

推崇到了至高点!#绿色竞争$ 成为了家纺

企业之间新一轮的角逐%

展台布置绿色环保

在以往的家纺展上! 很多品牌都将展

台装扮得奢华炫丽! 以此来吸引人们的眼

球" 而在今年
!

月份!展会的主办方就给所

有的参展商发放了一份&绿色文件$!希望

参展商在布展时以绿色为主! 强调低碳环

保! 多采用环保和可回收的装修材料% 因

此!在本届家纺展上!品牌都走起了简约质

朴的风格! 展台设计虽不华丽却处处是点

睛之笔!创意的灵感被挥洒得淋漓尽致!低

碳环保理念与产品风格特点紧密结合%

例如! 维科家纺的展台远远看去就像

是一个葡萄园! 一人多高的葡萄架上布满

了绿叶! 一串串葡萄点缀出秋意与丰收的

景象% 一款名为波尔多的床品被精心地摆

放在入口处的左侧! 既显示了展位的设计

主题!又使&葡萄园$充满了灵气% 走过&葡

萄园$!就进入了另一片天地!蓝天底下是

冰天雪地! 可爱的北极熊与南极企鹅穿越

了时空的界限!被摆放在一起!与&葡萄园$

形成了鲜明的对比% 而倡导艺术家纺的富

安娜!展台的布置虽然简单!空间也不大!

但却异常醒目! 一整面色彩斑斓的浴巾背

景墙! 加上满身彩绘的黑马和身着艳丽浴

袍的模特!不再需要额外的床品展示!品牌

的风格与产品的特点就已经一目了然%

由此可见! 如今品牌参展的目的已经

不再是单纯的产品展示和招商加盟! 而是

更注重对健康生活方式和低碳环保理念的

传播% 其实! 这样的展示方式对于品牌来

说!是最好的广告宣传% 它既为品牌节省了

不菲的展台包装费用!同时也用最直观'最

形象的方式向人们展示了品牌的理念和风

格特点!加深了人们对产品的了解" 然而!

仅从外观展示上做到低碳环保是远远不够

的!产品本身低碳与否更为重要"

产品设计低碳健康

在本届家纺展上! 许多品牌都推出了

新产品'新技术和新工艺!虽然推陈出新的

方式各不相同! 但最终的目的却都是为了

体现低碳环保的理念" 香港莎鲨国际集团

有限公司副总经理高克平向记者介绍说!

莎鲨家纺从源头的印染到最后的成品设

计!每个环节都十分注重低碳环保" 本次家

纺展上推出的魅惑系列新品就是最有代表

性的低碳产品" 它改变了以往的涂料印染

方式!采用了低碳的活性印染!使产品更贴

合低碳环保的流行趋势" 而孚日推出的汉

麻家纺在展会上也吸引了众多客商的注

意!该产品以低碳环保概念为主!具有独特

的吸湿'透气'防霉'抑菌'抗辐射等功能!

对人体健康十分有益"

从展台布置到产品设计! 低碳环保理

念在本届家纺展上被不断深化" 可以预见!

低碳理念在家纺界的主导地位将不断加

深! 并且将环保元素运用在家纺产品的艺

术风格将永不过时" 如今!全球气候变暖的

现象愈加严重! 自然灾害的发生频率也逐

渐增多! 人们对低碳环保有了更加深切的

体会!倡导绿色生活'回归自然已经成为人

们心底的渴盼"

为期
"

天的展会虽已落幕! 但家纺企

业所承担的环保责任却更加艰巨" 家纺产品

的设计低碳与否! 生产的过程是否节能减

排! 成为考验中国家纺企业实力的一道难

关" 企业要将低碳环保切实地落实到产品

上!不能仅是在原有的产品上贴上一个&低

碳$和&绿色$的标签!&伪低碳$'&伪绿色$的

做法!不仅愚弄了广大的消费者!更是企业

为自己下达了&封杀令$"

低碳是一种理念!进而成为了一种生活

方式" 家纺用品是与人们生活息息相关的产

品!因此家纺企业有责任也有义务将低碳环

保的理念通过产品传播给大众!成为引导人

们健康生活方式的重要途径"

!

刘雁飞 中国国际家纺展已经举办了
#$

届 !

虽然每年的展会都有所变化! 而产品永远

是展会上的核心! 能否吸引观众的注意!

能否拿到更多的订单! 产品最有发言权"

在这个讲究个性的时代! 说哪个品牌符合

国际潮流绝对不是完全的褒义! 而是表明

该品牌缺乏个性和独特性" 在展会上! 没

有个性的产品最容易被淹没 ! 被观众忽

视" 所幸! 我们在此届家纺展上看到了更

多的走多元化风格的! 追求科技' 环保理

念的品牌"

设计同质化逐步远去

还记得在去年的展会上! 还有参展商

不断地抱怨抄袭问题! 对于照相更是严格

禁止! 而今年似乎很多参展企业变得大方

起来! 不仅允许拍照! 还告诉记者如果有

人跟风说明其设计得到认可" 这种态度上

的明显转变! 绝不是因为企业不介意被抄

袭! 而是一方面! 近年来版权保护越来越

受到政府及相关部门的重视! 另一方面!

各个家纺品牌都在努力塑造自己的设计风

格! 自成一派"

在本届展会上! 馨而乐的英式田园'

淑女风格! 圣夫岛的古典风格以及明超的

高贵雅致风格都给参展观众留下了深刻的

印象" 走进馨而乐的展位! 感觉像置身于

一个美丽少女的闺房! 粉色图案的壁纸!

白色的木质家具! 碎花布艺沙发以及印有

玫瑰图案的蓝色或粉色各式家居产品! 如

窗帘' 床盖 ' 睡衣等 ! 正如该品牌的名

字! 给人温馨欢乐的感觉" 在圣夫岛的展

位! 无论是深棕色的家具还是印有罗马雕

塑的背景布都让观众联想到
#%

世纪的欧

洲! 其简单精致的床品与家具相得益彰!

充分体现了古典主义的历史感和文化感"

明超集团旗下的雅维丝一直延续了现代典

雅的风格! 与当下最为流行的简约却不简

单的家装风格十分匹配"

虽然流行趋势是固定的! 每年的流行

元素也不是太多! 然而现在产品设计越来

越追求自己的风格! 将仅有的流行元素运

用到自己的设计中! 对于相同的流行趋势

品牌设计师也都有不同的见解" 难怪人们

说! 中国家纺设计正在逐步走出同质化的

阴影! 没有个性' 没有风格的品牌! 根本

无法挤入一线品牌的队伍"

现在进军中国市场的国际品牌越来越

多! 一些是国际知名品牌! 另一些是刚开

始涉足中国市场的品牌! 鲜为人知" 其中

有一些是历史悠久却极为低调的高端品

牌! 也有一些是从设计到质量都比较一般

的品牌! 水平参差不齐" 但是他们对中国

市场的野心是有目共睹的! 如范思哲等国

际大牌将亚洲旗舰店开在了中国" 对于国

际品牌的进驻! 国内品牌还是应该保有信

心" 很多国内品牌的设计能力以及对流行

趋势的把握能力已经可以与国际品牌相媲

美" 而一些专业的设计机构! 如北京吴海

燕设计工作室更是使品牌的研发工作如虎

添翼"

科技含量不等于功能家纺

除了设计! 功能性和实用性是家纺产

品的另一看点" 以往! 一提到科技家纺!

人们往往会直接想到功能家纺" 现今! 科

技成为各大品牌角逐的亮点! 很多家纺品

牌都在开发具有科技含量的产品" 当记者

看到宁波维科家纺打出 &科技牌$ 时! 问

道( &现在维科家纺生产了什么功能性产

品)$ 总经理李恒江纠正道( &科技家纺

不等于功能家纺% 如果仅是在产品的功能

方面加入科技含量! 不能叫做科技家纺%

从原料采集! 到技术处理! 再到设计生产

都含有科技因素! 利用科技手段生产出的

家纺产品才能称之为科技家纺%$

家纺产品对科技的运用! 使家纺品牌

完成了从发现问题到解决问题的过程% 正

如维科的春夏产品 &爽肤被$ 系列! 该系

列产品是多功能的双面毯! 一面为适宜夏

天使用的空调被! 另一面为具有保暖效果

的绒毯% 据李恒江表示! 这款产品的开发

弥补了空调被市场单一化的缺陷% 维科在

市场调查中发现! 多年来! 空调被几乎没

有改变% 而过完夏天! 空调被就再无用处!

收纳放置很麻烦% 为了解决这一问题! 维

科家纺开发了一款双面毯% &这个系列的

产品! 夏天可以盖在身上! 冬天可以垫在

身下% 正面就是空调被! 反面是精编棉拉

舍尔毯! 十分轻薄' 舒适% 这个产品的市

场份额很大! 我们今年卖了
#

亿元左右%$

李恒江认为企业要想提高销售简而言之就

是要先发现需求继而满足需求! 而科技家

纺能够促使企业为消费者提供更好的服务%

科技家纺最为关键的就是理念创新! 其次

是技术突破%

设计同质化渐行渐远
!

本报记者 陈楠

由于今年市场形式普遍好转! 国内一

线品牌齐聚中国国际家纺展! 经过几天的

展会走访! 采购商与参展商的现场对接尤

为引人注目%

国外采购商!打入国际市场还需时间

在布艺展区!如果你留意!一定会看到

嘉诗达尔有限公司经理刘齐忙碌的身影!

嘉诗达尔是一家专门组织海外采购商来中

国进行采购的公司!据刘齐介绍!此次她带

来的国外采购商并不多! 原因是此次展会

的举办时间恰巧赶上了穆斯林斋日! 致使

一部分采购商没能如期参展% 来到展会的

一些海外买家认为! 中国的家纺产品更新

速度太慢!在布艺的设计上有一定局限性!

与土耳其'意大利等国家相比差距还很大%

对此! 刘齐说(&我们的问题主要还是产品

品质上没有改进!导致外销情况一般% $

当被问道中国设计与国际水平的差距

在哪里时! 华尔泰国际纺织有限公司董事

长徐博华表示! 中国设计现在还没有完全

把国际元素融入进来%

坚持走高端路线的徐博华在这条路上

却走得困难重重% &我们的利润虽然比同行

业要高出很多! 别人是
#&'

! 我们能达到

"&'!!&'

!但是我们每年在研发'知识产权

保护上的投入也是别的企业所不能比的%

版权保护每年就要花费上百万元% $

徐博华说!&但一些采购商仍然会把我

们的产品拿回去 ! 然后冠上
()*+ ,-

./01+2

*土耳其制造+或者
()*+ ,- 34)52

*意

大利制造+! 这样他们会获得更大的利润!

其实从各项指标看来! 我们跟他们已经没

有什么不同了% $

国内采购商!前期宣传要到位

与国际采购商看法不同! 国内采购商

认为!与过去相比!国内企业在研发和设计

上已有明显改善!也更加注重版权保护%
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日!记者走进展会的
8!

馆!看到一

群人举着红色的牌子朝展馆的中央走去!

他们就是来自北京百荣投资控股的采购

团%

据百荣控股商业发展部经理许鹏飞介

绍! 此次前来采购家纺的团队成员共一百

来户!大家一致认为!展会品种齐全'设计

富有特色! 像这样的展会一年若能多办几

次更好%

#这次我们共有
7&&

多户采购成员参

加展会!大部分采购商侧重于针织领域!针

织企业的前期宣传非常到位! 使我们及时

了解到新情况并迅速作出反应% $ 许鹏飞

诚恳地说!#我觉得以后展会应该加强展前

的宣传力度!前期的宣传很重要!如果能够

给我们指出方向!把家纺的知名品牌集中介

绍一下!我们逛起展会就能更有针对性% $

协会领导!采购商也要不断提高

记得曾有业内专家向记者谈起过她对

采购商的一些看法% 她认为!国内大多百货

商场和超市的门坎很高!很注重品牌的影响

力和自身的产品定位!然而却不懂得如何陈

列!不注重产品的搭配与风格统一!好的产

品只有配上好的展示效果才能卖上好价钱%

这就是为什么人们都喜欢去宜家'红星美凯

龙等地方购物%

诚然!参展商们需要努力!采购商们也

要与时俱进%

参展商!这次展会办得很成功

#羽丝蓝梦$ 家居生活馆总经理葛可明

表示(#我认为!这次展会是品牌最齐全'举办

得最为成功的一届% 在展会的第一天!我的

名片就全部发完了!我此次的目的主要是寻

找外销转内销的家纺企业! 这次收获很大!

让我看到了家纺业的美好前景% $

走高端线路的家纺品牌缦狄,雅蓝的总

经理许毓严也指出!企业此次在展会上取得

了出乎意料的效果! 参展期间订单持续不

断!不断有加盟商前来洽谈咨询!满意之余

他还指出!作为国际性展会!现场稍显嘈杂!

希望主办方能够在噪音方面有所控制%

采购商与参展商贸易增强

!

本报记者 卫京燕

!绿色文件"下的布展改变

!

本报记者 徐晶鑫


